

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Union postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID Sábado 7 de Noviembre de 1896

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias. También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 6.039

PELIGROS

DE NO TENER PLAN

El balance de las noticias últimas de Cuba y de Filipinas no es bueno. El sistema de ocultar las cosas sistemáticamente, es más peligroso que el de exagerarlas por pesimismo reprochable.

En Filipinas, creíamos hace dos días que las cosas iban mejor, porque se estimaba concentrada la insurrección en Cavite.

Las partes de ayer enseñan que está solicitada la atención del general Blanco sobre varios focos revolucionarios.

La última frase del telegrama facilitado anoche es poco tranquilizadora: «Procuró—dice—con recursos con que cuento en todas partes, atender necesidades más apremiantes.»

Una nota agradable, sin embargo, respaldada en este cuadro, y es la de que el general Blanco ha salido a operaciones.

Las noticias de la guerra de Cuba tampoco son lisonjeras.

Vá para dos meses que llegaron a Cuba los refuerzos que se decían necesarios para emprender grandes operaciones en Pinar del Río, y estas operaciones no pasan, hasta ahora, de encuentros parciales y secundarios.

No se sabe en qué consiste el plan combinado; aun del gobierno mismo se dice que lo ignora, y continúa sin salir a operaciones el capitán general.

La opinión principia a impacientarse, y no sin motivo.

Contribuye a esta impaciencia y malhumor el que no correspondan los resultados en Cuba a los esfuerzos de la Península.

Inútiles, además, han sido todos los esfuerzos para saber lo que gastamos en la guerra.

Allí van millones y millones, y el país carece de los datos necesarios para apreciar su empleo.

Es difícil que pueda sostenerse mucho tiempo esta rara situación, y es seguro que habría procurado despejarla cualquier otro pueblo de Europa que se encontrara apremiado por las circunstancias que a nosotros nos rodean.

Gentes hay que atribuyen esta pasividad de la opinión en España a estímulos de prudencia; pero en este caso hay que reconocer que tenemos nervios y temperamento bien distintos de otros pueblos, no menos amantes que nosotros de sus intereses nacionales.

La verdad es, de cualquier modo, que el patriotismo no está reñido con el deseo de saber, por qué se gasta tanto, por qué se envían tantos hombres, por qué se hacen tantos sacrificios; y al propio tiempo, por qué se tocan, hasta el presente al menos, tan mezquinos resultados.

Tanta pasividad, tanta prudencia ó tanta postulación, según se quiera llamar, no creemos nosotros que convenga al interés público.

El que todo sea indiferente, por la depresión que en el ánimo producen las preocupaciones de la guerra, hace también a los gobiernos insensibles, cuando no les alienta a actos de arbitrariedad y de audacia.

Por de pronto, se está dando un ejemplo de desconcierto como jamás lo hemos visto.

Relevó el gobierno al general Martínez Campos para obtener ventajas con la significación del general Weyler, y la guerra se ha extendido y enconado.

Hizo un empréstito en París para que bajaran los francos, y los francos han subido considerablemente. Proyecto combinaciones en el exterior y en el interior, para hacer un

empréstito grande, y la equivocación ha sido espantosa.

El Intendente de la Habana dice que la reforma arancelaria es inaplazable; el Sr. Cánovas también cree, en principio, en su conveniencia, y sin embargo, un grupo poderoso impide el cumplimiento de promesas solennés.

El gobierno se vé que carece de plan y de energía, que marcha al azar y que no sabe qué rumbo seguir. Se advierte, además, en las altas esferas oficiales, desaliento, flojedad, cansancio, desilusión; cuando las circunstancias piden fe, confianza, energía, un rumbo claro y seguro.

EL EMPRÉSTITO

Por lo que dicen los periódicos de la mañana sobre el resultado de la conferencia celebrada anoche entre el ministro de Hacienda y la comisión del Banco de España, se deduce que el gobierno está persuadido de que debe corregir su obra para favorecer el éxito del empréstito.

Parece que no habrá más que un tipo de emisión, aunque se divida la operación en varias partes; que el tipo será conocido del 9 al 10 del actual; que la suscripción será pública y se abrirá el día 12, dudando el gobierno si, en caso de que las suscripciones excedan en el primer llamamiento a la cantidad que pida, debe admitir todos los pedidos hasta el total de los valores creados, ó si los prorratea entre los suscriptores.

Nosotros creemos que lo mejor y lo más práctico sería fijar, desde luego, el tipo único de emisión; hacerla esta de una vez por su total importe en 400 millones; fijar los plazos de entrega, cosa fácil, puesto que seguramente el ministro de Ultramar conocerá las épocas en que tendrá que utilizar los recursos; que se entere todo el mundo de que el empréstito se hace por suscripción pública, insertándose nominalmente las suscripciones en la Gaceta de Madrid, y además en los boletines oficiales, las que se hagan en provincias; que si, como es de esperar, la suscripción excediera de los 400 millones, se prorratee proporcionalmente entre los suscriptores; y por último, expresar con toda claridad, si en caso de convertirse las obligaciones de aduanas en los títulos que se creen en virtud de la ley de 19 de Septiembre, es obligatoria ó potestativa la conversión.

Claro es que vendría reformar otras condiciones importantísimas de la creación de estos valores; pero como el gobierno no ha de poner remedio a los graves errores que ha padecido, nos limitamos por hoy a indicar aquellas reformas que nos parecen han de contribuir al mejor éxito de la emisión.

EL COMERCIO EXTERIOR

Septiembre de 1896.

Continúa mejorando nuestro comercio exterior, según los resúmenes estadísticos de Septiembre último, publicados por la dirección general de aduanas.

Los valores de los artículos importados en dicho mes han excedido en pesetas 3.791.557 a los del año anterior, y los exportados en 3.501.532, descontados el oro y la plata y las importaciones especiales.

En los nueve meses transcurridos del año solar, la importación ha ascendido a 543.810.141 pesetas, y la exportación a 621.610.355, acusando una diferencia a favor de la última de 77.800.214. Si se desuenta el oro y la plata, resulta una baja en la importación, comparando con el año anterior, de 43.998.867, y un aumento en la exportación de 89.554.703.

Han contribuido principalmente a la baja en la importación, el carbon mineral, los algodones, petróleo, vidrio, aceite, barnices y colores en polvo, algodón en rama y manufacturado, yute, abaca ó hilaza de ambas materias, lana y seda y sus tejidos, estampas y mapas, cueros y madera ordinaria, ganado vacuno y de cerda, cueros y pieles, guano artificial, maquinaria y embarcaciones, bacalao, trigo y sus harinas, legumbres secas y azúcar.

Ha aumentado la importación de cok, oleonafas, latón labrado y estaño, extractos tintóreos y colores artificiales, carbonatos, féculas, cáñamo, pasta para papel, madera copilada, ganado mular, asnal, lanar y cabrio, grasas animales, guano y abonos naturales, cereales distintos del trigo, cacao, café y dulces.

En las importaciones especiales están en alza el oro en barras, la plata en barras y moneda y el tabaco en rama; y en baja el tabaco elaborado.

El alza en la exportación de minerales y cerámica es de 18 millones de pesetas; en metales y sus manufacturas, de 2; en manufacturas de algodón, de 5; en las de otras fibras vegetales, de uno; en lanas y manufacturas, de 4; en maderas, corchos y espartos, de 3 y medio; en sustancias alimenticias, de 49 millones, y en alpergatas, de 1.300.000.

Aunque el grupo de sustancias alimenticias ofrece un alza general de 49 millones, están en baja el centeno, por un millón; las aceitunas, por medio millón; las

pasas, por 2; las naranjas, por 8, y por 5 el vino de Jerez.

Mercede que señalamos especialmente algunas exportaciones de artículos alimenticios en los nueve primeros meses de los dos últimos años, para que puedan compararse nuestros productos.

Table with columns for 1895 and 1896, listing Pesetas for various goods like Harina de trigo, Uvas, OTRAS frutas secas, Azafraán, Pimiento molido, Aceite de oliva, Vino comun, Conservas alimenticias.

Las bajas que se notan en la exportación carecen de importancia, a excepción del calzado, que alcanza la importante cifra de tres millones.

Los derechos de aduanas cobrados en los tres primeros meses del año económico, descontados los correspondientes a cereales, petróleos, bacalao y cacao, ascienden a 17.809.994 pesetas; importando en igual período del año anterior 19.015.042. La baja, como se ve, es alarmante; en cambio el alza en los artículos antes indicados se eleva a 3.594.975 pesetas, debidos a los cereales y al cacao.

Campana de Cuba

Telegrama oficial.

Regreso de un convoy.—El general Aldave.—Partidas batidas.—Numerosas bajas.—La columna Segura.—Sesenta vecinos incorporados.—Presentados.

Habrá (recibido a las 10 1/2 noche).—Guerrillas Fiquaba, zona de Cuba, en Guanacan y Canari hizo cuatro muertos. Nosotros tuvimos cinco heridos.

Condujo Manicagua convoy de regreso; batieron columnas dirigidas por general Aldave, en Alberich, a partidas reunidas de Carrillo y Serafin Sanchez; se les hicieron muchas bajas.

Nosotros tuvimos un muerto y 20 heridos.

Columna San Quintin, en montes Varada (Habana), hizo siete muertos, destruyó prefectura y destruyó recursos.

Coronel Segura avanzó lomas Nazó, Nadal, haciendo dos muertos y recogiendo 60 pacíficos.

Nosotros tuvimos un muerto y cuatro heridos.

Signe en Lomas division Mañoz.

Diez presentados en Pinar, Habana y Matanzas.—Weyler.

Barco sospechoso.

El barco que a vió el vapor Bolívar entre Cabañas y Mariel, era el vapor inglés Colla.

Trece tripulantes de este barco que arribaron a la costa de Mariel, dicen que el Colla iba cargado de frutas y se dirigía a Charleston. Tocó en los bajos colorados, abriéndosele una vía de agua.

Siendo imposible salvarle, los tripulantes le abandonaron.

El capitán se llama Federico Nelson, y las autoridades dicen que lleva los pacíficos en regla.

Suicidio de un cabecilla.

El cabecilla Luis Lazo Valdes, que tenía bastante influencia en el Occidente de Pinar del Rio, se presentó a indulto.

Condujo a Pinar del Rio, se dispuso que se embarcara en el vapor costero Guaniquanico para su traslación a la Habana, donde debía quedar a disposición del general en jefe.

A bordo del buque se ha suicidado cortándose el cuello con una navaja.

Tren tiroteado.

El día 5 fué tiroteado el tren de Pinar del Rio, entre las estaciones de Güira de Melena y Alquizar.

Al llegar al kilómetro 48, estalló una bomba que, por fortuna, solo causó muy pequeños destrozos.

300 enfermos.

En el vapor Guaniquanico han llegado a la Habana 300 enfermos, procedentes de los cuerpos de ejército que operan en la provincia de Pinar del Rio.

Expedición filibustera.

Han llegado a la Habana cinco chalanas con 177 bultos que fueron apresadas hace algunos días a una expedición filibustera, sorprendida por el cañonero Ardiila.

Estado sanitario de la isla.

En una conferencia que han celebrado los corresponsales de El Liberal con el inspector de Sanidad militar, Sr. Losada, ha manifestado éste que necesita con urgencia, para atender debidamente a los heridos y enfermos, más recursos económicos y más médicos.

El último estado del movimiento de enfermos en toda la isla es el siguiente: De fiebre amarilla, 1.058 enfermos; de disentería, 253; de palúdismo, 2.014; de tifoidea, 110; de tuberculosis, 51; de otras enfermedades, 9.416; heridos, 755. Hay en total, en todos los hospitales y enfermerías de la isla 13.657 enfermos.

La mortalidad por cada 1.000 enfermos con relación al contingente es de 3.14. La proporción por cada 1.000 muertos con relación a los asistidos, es de 22 de fiebre amarilla.

En la Habana solo hay de fiebre amarilla 269 enfermos, que con relación al contingente, es una cifra satisfactoria.

Se han instalado nuevos hospitales provisionales en la capital de la isla para atender a la gran afluencia de enfermos que constantemente llegan.

Telegrama de Weyler.

El general Weyler telegrafió ayer al ministro de la Guerra diciéndole que no necesitaba las fuerzas que se le ofrecían de las dotaciones de los barcos de guerra para nutrir alguna guarnición.

Fuerzas a Puerto-Rico.

De los 2.000 reclutas del cupo actual, correspondiente a Puerto-Rico, que están recibiendo instrucción, se enviarán las fuerzas necesarias para sustituir el batallón enviado a Cuba.

Artillería y caballería.

Además de los 17 ó 18.000 soldados de infantería del cupo actual, que se embarcarán en los últimos días de este mes, están recibiendo instrucción y podrán embarcarse también 3.000 y pico reclutas asignados a las armas de caballería y artillería, con cuya fuerza quedará completa la cifra de 20.000 hombres de que constará la expedición.

Asistentes para los inválidos de Cuba.

Se ha dispuesto, por real orden circular del ministerio de la Guerra, que los jefes y oficiales que regresen de Cuba ciegos ó con heridas que les haga necesario el auxilio de otra persona, que les guie ó asista, sean acompañados hasta el punto de su destino por un asistente, que regresará al ejército de su procedencia tan pronto deje al lado de su familia al superior que acompañe.

Transporte de enfermos.

El director de la Compañía de Zaragoza al Mediterráneo ha escrito una patriótica carta a El Imparcial, manifestando el acuerdo tomado por aquella empresa de conceder en sus líneas el pasaje gratuito en primera clase a todos los soldados que regresen enfermos de nuestras colonias.

El vómito.

Segun telegrama recibido del general Weyler, ha fallecido en Cuba, víctima del vómito, se segundo teniente del regimiento de Baleares D. José Albarrán Ordoñez, quien marchó a la Gran Antilla como voluntario.

También ha fallecido el ilustrado teniente de ingenieros D. Julio Figueras.

La guarnición de Puerto-Rico.

El batallón de Puerto-Rico que marchará a Cuba será inmediatamente sustituido por otro que se está organizando en la Península con los mozos del actual reemplazo destinados de antemano a la pequeña Antilla.

Suscripción de «El Imparcial».

Importa ya 154.000 pesetas. En la corrida de toros que se ha de dar el miércoles ó jueves, se cifran grandes esperanzas.

Vendrá también a coadyuvar con sus consejos Lagartijo y Frasuelo.

FILIPINAS

Al hacerse una descubierta.—800 rebeldes que huyen.—Bajas.—Fusilamiento de 15 disciplinarios.—Situación en Mindanao y Joló.—Los zamboanguenos leales.

Manila 6 (recibido a las 6 50 tarde).—Al hacerse la descubierta esta mañana en destacamento Las Piñas, fué atacado por 800 rebeldes, sosteniendo combate hasta que, reforzado por teniente coronel Pintos, se retiró precipitadamente enemigo, causándole numerosas bajas.

Por nuestra parte, herido grave teniente Dintres, del batallón cazadores número 3, y un cazador.

El 28 de Octubre han sido fusilados en Iligan 15 disciplinarios, entre aprehendidos de la compañía sublevada y comprometidos de otra.

En Mindanao y Joló reina relativa tranquilidad.

Voluntarios zamboanguenos prestan con su lealtad y celo relevantes servicios en Zamboanga y Joló.

Procuró con recursos con que cuento atender en todas partes necesidades más apremiantes.—Blanco.

Correo de Manila

Ayer fundó en Barcelona, procedente de Manila, el vapor Cataluña, quedando en observación por tres días.

El pasaje se compone en su mayoría de señoras.

Después de fumigada, fué desembarcada la correspondencia.

Los periódicos de Manila, segun telegrafian de Barcelona, no traen noticias de gran interés, fuera de las ya conocidas.

Relevo.

En breve será relevado el comandante general del apostadero de Filipinas, contralmirante Sr. Roca, á quien faltan pocos meses para cumplir el tiempo reglamentario del desempeño de aquel destino.

Es probable que sea reemplazado por el general D. Patricio Montojo, director del material del ministerio de Marina.

Material sanitario.

Ha sido adquirido por los médicos de la Armada, Sres. Alonso y Fernandez Cuesta, el material sanitario que ha de llevar el nuevo batallón de infantería de Marina que se está organizando con destino al apostadero de Filipinas, y el próximo día 10 estará en el departamento de Cartagena, donde debe embarcarse el mencionado batallón.

Telegrama del «Times».

El periódico de Londres el Times ha recibido noticias telegráficas de Singapur, con alcance de Manila, manifestando que los españoles continúan adoptando medidas energicas con los rebeldes y que se teme en Manila que aumente la insurrección.

Viaje del Sr. Sagasta.

Cartagena 6 (4 50 t.).—Recibido el 7. El Sr. Sagasta está perfectamente de salud.

Se aloja en casa del rico banquero y probado liberal D. Justo Aznar, siendo numerosas las personas distinguidas y comisiones liberales de los pueblos, que le visitan.

El Sr. Sagasta, acompañado de los Sres. Puigcerver, Capdepon, Aznar, Atienza (D. Gaspar), Pulido y Cruz, ha visitado los talleres del arsenal, la iglesia de la Caridad y el Circulo liberal.

Por todas partes recibe inequívocas pruebas de cariño y simpatías.

Los Sres. Puigcerver, Capdepon, Atienza y Pulido, visitaron el acorazado Pelajo.

El Sr. Sagasta y sus amigos saldrán mañana por Orihuela; en este punto se le unirán los Sres. Canalejas, Arroyo y una comision liberal de Alicante, presidida por el Sr. Festol, que le acompañarán a la capital alicantina.—El corresponsal.

En Orihuela permanecerá el Sr. Sagasta hasta las dos de la tarde, que marchará a Alicante.

Entre los obsequios que se le preparan en Alicante, figura una expedición marítima a Santa Pola, sirviéndose en la cubierta del vapor Stiges, transformada en comedor, un espléndido almuerzo.

El lunes por la mañana visitará el señor Sagasta a Elche, en cuyo punto se le prepara un entusiasta recibimiento.

En un hermoso huerto de palmeras obsequiarán al ilustre jefe del partido liberal con un almuerzo de 150 cubiertos.

Presidirá a esta el Sr. Sagasta, asistiendo a ella los demás ex-ministros que le acompañan en la expedición, y comisiones de los pueblos de la provincia.

Las músicas de Elche y de otros pueblos amenizarán la fiesta.

Ayer llegó a Alicante el ex-ministro liberal Sr. Canalejas, para esperar en dicha capital al Sr. Sagasta.

También han llegado a Alicante numerosas comisiones de la provincia, con objeto de saludar al jefe del partido liberal.

El Sr. Sagasta regresará a Madrid el lunes ó martes.

LOS EXPLOSIVOS

Campana imprudente.

Contestado a La Epoca, nos cumple decir que El Correo ha llamado campana imprudente a la iniciada, al parecer, por el ministerio de Hacienda, para violentar la sustanciación de un recurso contencioso-administrativo, como antes violentó los trámites de la real orden dictada para promoverlo.

Muy bien informados, podemos decir a La Epoca que la discusión escrita no ha podido declararse concluida hasta el 19 de Octubre último, y el día 22 se señalaba la vista para el 3 de Noviembre, con infracción manifiesta del art. 63 de la ley de lo Contencioso-administrativo.

Ni el pleito ha tenido jamás curso regular, como se demostrará oportunamente y como revela el registro de sustanciación, ni es cierto que esté concluido desde Junio.

Se ha señalado para el día 19, pero también fuera de turno legal.

Por lo demás nos complace que asistan muchas personas a la vista, aunque sea para nosotros sensible la conducta que se ha hecho seguir a la Administración pública en ese asunto, como lo es también que por periódicos ministeriales se provoquen debates que mientras la cuestión a que se refieren permanezca pendiente de la decisión del Tribunal, no debieran agitarse sino en el foro.

EL GENERAL POLAVIEJA

Barcelona 7 (2 m.) El capitán general de Cataluña, señor Despujols, obsequió anoche con un banquete en la Capitanía general al Sr. Polavieja y demás generales que se disponen a partir para Filipinas. Parece que el embarque se ha decidido para hoy, á medio día, en el trasatlántico Alfonso XIII.—L.

Barcelona 7 (12:40 m.) Al banquete celebrado en la capitanía en honor de los generales Polavieja, Zapino y Lachambre, asistieron los generales García Navarro y Pedro, el comandante de marina de este puerto, los coroneles Arias, Nicolau y Sierra; los tenientes coroneles Marzo, Farmada, Oliver, Munis, Argüelles; los Sres. D. Miguel y Fernando Weyler; la condesa de Caspe y la marquesa de Polavieja.—Mencheta.

Barcelona 7 (12:40 m.) El general Despujols brindó, congratulándose de tener sentado á su mesa al general Polavieja, á quien dedicó frases cariñosas y de elogio, expresando su deseo de que termine pronto la rebelión. Dedicó luego un cariñoso recuerdo al general Blanco, de quien dijo esperaba que pronto daría un golpe mortal á los rebeldes.

El general Polavieja brindó despues, pronunciando frases de agradecimiento por los elogios que de él había hecho el general Despujols, é hizo idénticas manifestaciones que éste.

El general Polavieja se embarcá á las tres de la tarde, despues que lo efectuó las tropas expedicionarias.—Mencheta.

LOS PARTIDOS POLÍTICOS en Cuba.

Fusion patriótica.
El *Imparcial* ha recibido el siguiente telegrama de la Habana:
«Ya no hay en la isla de Cuba más que un partido: el partido español.
Se ha llevado á cabo la fusion sincera de los partidos de union constitucional, reformista y autonomista.
De este modo se quiere corresponder á los admirables sacrificios de la patria.
No volverá á hablarse de reformas, y el compromiso contraido por los partidos durará hasta que el gobierno lo estime conveniente.
Se formará un comité directivo de las ilustres personalidades de cada agrupación bajo la presidencia del general Weyler, quien delegará estas funciones en el gobernador civil.
Conocido el éxito de los trabajos previos, es indudable que el domingo quedará constituido el comité.
Esta resolución se traducirá en seguida en grandes y patrióticos hechos, que no puedo anticipar.»

La Diputación de Granada.

Director CORREO.
Granada 5 (9:20 noche). La Diputación provincial está aún sin constituir.
Once diputados liberales y dos silvestristas, protestando contra la obstrucción del gobernador, que no abre el período semestral temiendo la derrota de la candidatura conservadora, han dirigido al ministro de la Gobernación el telegrama siguiente:
«Reunidos en el palacio provincial los diputados que suscriben, previas las convocatorias y citaciones en los días 2, 3, 4 y 5 del corriente, no ha podido constituirse interinamente la Diputación, por falta del gobernador, que debía abrir el período semestral.
En vista de ese proceder, los firmantes han pasado á invitar al gobernador para que abra el período semestral, cumpliendo los artículos 55, 56 y 45 de la ley del 29 de Agosto de 1882, y reales órdenes de 19 de Diciembre de 1894 y 26 de Febrero de 1895.
En virtud de su negativa, declinan ante V. E. toda responsabilidad.—Bueso, Moreno, Campos, Echevarría, Caro, Vargas, Gomez, Laserna, Cazorla, Montes, Almendros y Rivas.—Echevarría.»

Los procesos municipales.

Hoy se celebrará en la seccion primera de lo criminal la *visita* previa para abrir ó sobreeser el juicio en la causa llamada del Almacén de la Villa.
Es probable que el fiscal, Sr. Ciudad, pida el sobreesamiento, y que la Sala, antes de acordarle, otrezca la causa al Ayuntamiento, por si quiere mostrarse parte en ella.
Figuran como procesados en estos autos los concejales Sres. Galvez Holguin, Concha Alcalde, Martinez Contreras, Bustillo, Fernandez Campa, Ginard de la Rosa, Minuesa, Martinez Sevilla y Lopez Balboa.

Conferencias en el Ateneo.

Ayer tarde dió el Sr. Sillarroy su tercera conferencia sobre «La organizacion y funciones de la célula, elemento primordial de la vida», estudiándola principalmente en la ameba, animal monocelular, y en los glóbulos rojos de la sangre.
Con gran claridad trazó dibujos en el encerado, representativos del protoplasma, los nucleolos, los centro-somas, los vacuolos, etc., y de la forma y manera cómo la célula verifica las funciones de asimilacion y crecimiento, y se tiñe con ciertas substancias mediante reacciones ácidas ó alcalinas.
El Sr. Sillarroy fué muy aplaudido por la numerosa concurrencia que asistió á la sesion.

LA CUESTION DE ORIENTE

Paris 6.—Los periódicos oficiosos rusos, hablando de los asuntos de Oriente, indican que la cuestion armenia ha sido suscitada exclusivamente por Inglaterra

que se ha propuesto distraer así la atencion de Europa de la cuestion egipcia. Añaden que el antagonismo que existe entre los Estados de la Triple Alianza y Francia y Rusia, aprovecha solo á Inglaterra, la cual se encuentra en completa libertad para hacer triunfar sus intereses en todas partes.
En vista de esto, los citados diarios aconsejan á Francia, Alemania, Austria y Rusia que hagan completa abstraccion de sus antiguas diferencias y que se unan para poner órden en los asuntos de Oriente.—*Fabra.*

El vapor «San Agustin».

Enfermos y heridos.—Muertos en la travesía.—Entierro de un soldado.
El trasatlántico *San Agustin* ha fondeado en la Coruña, procedente de Cuba, conduciendo 187 soldados enfermos y heridos.
La travesía ha sido larga y penosa, é consecuencia de un furioso temporal que sorprendió al buque en el Océano.
Durante el viaje fallecieron 11 soldados de enfermedades contraídas en la Gran Antilla.
Uno de ellos falleció en el momento en que fondeaba el *San Agustin* en la Coruña.
En los muelles y malecones, numeroso gentío aguardaba la llegada del trasatlántico.

La Junta de socorros de *El Imparcial* y la de la Cruz Roja pasaron á bordo del buque, en el cual agasajaron á los soldados, cuyo estado es lamentable, dándoles Jerez y cognac.
En la Coruña desembarcaron 74 soldados, 10 de ellos en gravísimo estado. Estos últimos fueron conducidos en camillas al hospital Militar.
La Junta de *El Imparcial* consiguió que se le autorizara para albergar 45 enfermos leves en el Hotel Continental, á donde fueron trasladados en coches.
Ayer se verificó el entierro de un soldado fallecido en el puerto. El acto fué presenciado por el capitán general, gobernadores civil y militar y demás autoridades. Asistieron tambien representaciones de todos los cuerpos de la guarnicion.
El general Agustín pronunció en el cementerio un sentido y patriótico discurso.

Nafragio en un puerto.

Ayer tarde, cuando el mar en Barcelona estaba agitado por efecto del fuerte temporal que reinaba, apareció á la vista del puerto el bergantin-goleta *Stefano*, con cargamento de carbon vegetal, procedente de Génova.
No pudiendo luchar contra las olas, el barco estuvo durante tres horas pidiendo auxilio, sin que se lo prestara nadie.
Entonces, y á duras penas, adelantó el *Stefano* y pudo fondear en el antepuerto, donde largó anclas. Poco despues rompieron las cadenas de ésta, arrastrando al buque el viento y el oleaje, y estrellándose contra el muelle llamado de Barcelona.
Los tripulantes aprovecharon este momento para saltar al muelle. Minutos despues, el *Stefano* se fué á pique.
Tenia 500 toneladas.
Censúrase á la Junta de Salvamento por no haber prestado auxilio.
A causa del temporal, otras embarcaciones han sufrido desperfectos.

Por telégrafo. EXTERIOR.

La evacuacion de Chipre.
Londres 6.—Se ha desmentido oficialmente por el *Foreign Office* (ministerio de Negocios extranjeros) que el gobierno tenia el pensamiento de evacuar la isla de Chipre.

Artón condenado.
Paris 6.—El tribunal de Assises de Versailles ha condenado al tristemente célebre Artón á ocho años de reclusion.

Abordaje.
Viena 6.—Segun telegramas de Constantinopla, ha ocurrido en el Bósforo un abordaje de un barco inglés con otro austriaco en el momento en que éste zarpara con rumbo á Trieste.
El último se ha ido á pique perdiéndose el cargamento, pero salvándose, por fortuna, la tripulacion y los pasajeros.—*Fabra.*

Los prisioneros de Menelick.
Paris 6.—Noticias de buen origen indican que las gestiones hechas por los misioneros católicos cerca del Emperador Menelick para la libertad de los prisioneros italianos, han fracasado.
El citado caudillo no accede á dar libertad á los soldados vencidos sin que preceda á ella el tratado de paz y la entrega de una indemnizacion de guerra.
Otras noticias se muestran menos pesimistas.

El enviado de Italia.
Roma 6.—Una carta recibida hoy del Mayor Nerazzini da cuenta de su llegada á Djibouti y de haber sido muy cordialmente recibido en Adisaia, el 7 de Octubre, por el Emperador Menelick de Abisimá.

El citado Mayor manifiesta la esperanza de que su mision habrá de lograr el resultado apetecido.

INTERIOR.

El trasatlántico «Santiago».
El Ferrol 6 (6 t.).—A las cinco de la tarde, despues de hechas las reparaciones en el dique de San Julian, ha salido directamente para Cádiz el trasatlántico *Santiago*.
Es esperado hoy el *San Francisco*.—*Mencheta.*

Por una negativa.—Asesinato.
Bilbao 6.—Un sugeto licenciado recientemente de presidio, al llegar á esta capital, visitó á una mujer, antigua amante suya, pretendiendo reanudar las extinguidas relaciones.
Negóse resueltamente á ello la mujer,

y entonces el ex-presidiario la asestó tan terrible puñalada en el pecho, que la ocasionó la muerte.
Incendio en una fábrica.
Bilbao 6.—Se ha declarado un incendio en la fábrica de nitramita existente en el pueblo de Zaramillo, quedando el edificio reducido á cenizas.
Un cajon de cápsulas que habia en el local incendiado hizo explosion, hiriendo á un obrero.
Las pérdidas son de consideracion.
Cerca del edificio incendiado hay otro que contenia 19.000 kilos de productos explosivos.

Cañonero de arribada.
Bilbao 6.—El cañonero *Mac-Mahon* salió esta mañana de este puerto para Feunterrabia. La espeda niebla y el fuerte viento Nordeste hicieron volver á Bilbao poco despues de arribada.

Temporal en Palma.
Palma 6.—Reina un fuerte temporal. Las aguas han inundado los campos por la parte de la línea férrea.
Varios buques han entrado de arribada en los puertos de la isla.
El vapor-correo ha suspendido su salida.

Deportados cubanos.
Santander 5.—En el tren correo marchan á Madrid los 32 deportados cubanos llegados en el vapor *San Agustin*, y destinados á cumplir condena en las Chafarinas.
Van convenientemente escoltados por fuerza de la Guardia civil.

Difteria y viruela.
Palma 6.—En Mahon ha ordenado el gobernador interino que se reuna inmediatamente la Junta de Sanidad, por haberse presentado casos graves de difteria y viruela.
Esta epidemia se extiende por Palma y por todos los pueblos de la isla.
La prensa censura á los alcaldes por los punitivos desuidos en los asuntos sanitarios.

Para obsequiar á Azcárraga.
Valencia 6.—La *Correspondencia de Valencia* ha iniciado una suscripcion para dedicar un objeto artístico al general Azcárraga, por su conducta al renunciar al entorchado de capitán general.

El nuevo presidente.

Mac-Kinley y Bryan.
Nueva-York 6.—El Sr. Mac-Kinley, candidato vencedor en las recientes elecciones presidenciales, ha dirigido una carta al presidente del Comité republicano nacional diciendo que su victoria no es personal, ni siquiera de partido, sino que pertenece por entero al pueblo americano, al cual invita á que siga trabajando por la prosperidad de América y el honor y la gloria de la patria comun.
El candidato vencido, Sr. Bryan, ha telegrafiado al vencedor, Sr. Mac-Kinley, felicitándole por su eleccion é inclinándose ante la voluntad del pueblo, que considera como ineludible ley.

Efectos comerciales.
Londres 6.—Los primeros efectos comerciales del triunfo de Mac-Kinley son numerosos pedidos hechos á Europa por las casas de importacion de los Estados Unidos, ante el temor de que en cuanto ocupe su puesto el nuevo presidente, se eleven los aranceles de aduanas hasta el punto de resultar en algunos artículos derechos verdaderamente prohibitivos. Se asegura que una de las mercancías más recargadas será el azúcar refinado.
Durante tres meses se espera un movimiento considerable de exportacion de diferentes países de Europa para la América del Norte.
Esto no podrá menos de producir una elevacion en el precio de los fletas y en algunos artículos.—*Fabra.*

LA GACETA

La de hoy contiene las disposiciones siguientes:
Gracia y Justicia.
Reales decretos de personal, de los cuales ya tienen conocimiento nuestros lectores.

Hacienda.
Distribuyendo los créditos concedidos por la ley de 30 de Agosto último para gastos de Guerra y Marina y subvenciones de ferro-carriles.

Fomento.
Nombrando comisario de Agricultura de la provincia de Logroño á D. César Reina.

Disponiendo se anuncie la provision de varias cátedras vacantes.
Idem que por el Consejo de Instruccion pública y la Real Academia Española, en propuesta unipersonal, se designe la persona que consideren merecedora de ocupar la cátedra de Declamacion vacante en la Escuela Nacional de Música.

Ultramar.
Nombrando registrador de la propiedad de Guanabacoa (isla de Cuba) á don Ignacio Cancio y Rodriguez.

AL MENUDEO

Matadero clandestino.
Anoche se descubrió por la pareja de Seguridad de la calle de Valencia un matadero clandestino en un corralon de la calle de Zurita, 47, encontrándose en el mismo un cuarto de animal mayor y varios trozos y despojos de caballerías.
La policia encontró además una lista de los establecimientos encargados de la venta de los animales muertos en aquel. Se han verificado algunas prisiones.

Un sereno herido.
En la madrugada del día anterior, dos sugetos llamados José y Antonio Cuesta, sostuvieron un altercado con el sereno de comercio núm. 212, en la calle de San Miguel.

De las palabras pasaron á los hechos, resultando de la reyerta heridos el sereno y uno de los sugetos, los cuales fueron puestos á disposicion del juzgado de guardia.

La cuestion se suscitó porque el sereno no acudió pronto á la llamada de Antonio.
Sanidad Militar.
Hoy publica el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* una real órden, que ya habiamos anunciado, para proveer varias vacantes de médicos segundos del cuerpo de Sanidad Militar que, por falta de número de aspirantes aprobados, no pudieron cubrirse en las últimas oposiciones.

Se convoca un nuevo concurso de oposicion, cuyos ejercicios comenzarán el día 11 de Enero del año próximo en el hospital Militar de esta corte, concediéndose prórroga de edad para los aspirantes que, excediendo de la reglamentaria, no pasen de la de cuarenta y cinco años, los cuales quedarán obligados, caso de obtener plaza, á servir en el distrito de la isla de Cuba mientras dure la insurreccion.

Los doctores y licenciados en Medicina y Cirugia que deseen tomar parte en el concurso, podrán presentar sus instancias documentadas en la cuarta seccion del ministerio de la Guerra hasta el 7 de Enero próximo, fecha en que se cierra el plazo para la firma de los interesados.

La «Señera».
Con asistencia de hermosas y distinguidas damas valencianas, que llenaban por completo el elegante salon de actos, celebró anoche la segunda velada musical esta importante Sociedad.
En la interpretacion de los diferentes números de que se componía el programa, se distinguieron notablemente las señoritas García Rubio y Adelina Domingo.
La velada resultó muy agradable.

Defuncion.
Victima de la enfermedad reinante, la viruela, ha fallecido en esta corte la virtuosa señora doña Eugenia Aubry, esposa del conocido editor D. Enrique Bailly-Bailliere, á quien enviamos nuestro más sentido pésame.

La masonería y el filibusterismo.
Las defensas de los Sres. Pantoja y Caballero de Puga presentarán pronto ante el Juzgado especial el escrito apelando del auto inhibitorio.

Un timo.
Por el prócedimiento del entierro le fueron ayer timadas 1.500 pesetas, en oro, á un corredor de granos de la provincia de Toledo, llamado Julian Moreno.
El timado no recordaba las señas de los timadores; solo sí supo decir á la policia que él enterró al pié de un árbol, frente á la puerta principal del Buen Retiro, la citada cantidad, y que cuando fué á recogerla, en vista de que sus amigos no parecian, las 1.500 pesetas hicieron lo propio que los amigos.

Museo del Louvre.
En el Museo del Louvre, de París, acaba de inaugurarse la serie de vaciados traídos de Delfos. Entre los trozos más notables figuran una esfinge, dos Apolos, una coleccion de bajos relieves que representan las empresas de Teseo y la apoteosis de Hércules. Aparte de su propia belleza, el interés de estos fragmentos se cifra en un modo particular en su fecha, que es la del siglo VI antes de Jesucristo, permitiéndonos apreciar, por lo tanto, el estado del arte antes de Fidias.

El barrio del Pacífico.
Los vecinos de la calle del Pacífico se quejan de que las fuentes de vecindad del barrio son asaltadas diariamente por un gran número de aguadores del Puente de Vallecas, que impiden el consumo de agua á las personas de la localidad.
Es innegable el derecho que todos los vecinos de Madrid tienen á utilizar el agua de las fuentes públicas; pero es evidente tambien que si el Ayuntamiento llevase á cabo el establecimiento de un buen número de fuentes en cada barrio, no se producirían los casos que nos denuncian los vecinos de la calle del Pacífico.
A esto hay que añadir que en la última parte de la calle solo existe un abrevadero, pero ninguna fuente pública.
El abandono en que se tiene á este importante barrio es grande, hasta el punto de que, aprovechando estos días de lluvia, aconsejamos al concejal que corresponda, que se dé un paseo por el Pacífico.
Pero que lleve zancos para no quedar sepultado entre aquellos lodazales.

De regreso.
En el expreso de Barcelona salió ayer tarde, con direccion á Zaragoza, el marqués de la Vega de Armijo.
En el mismo tren marcharon á la ciudad condal los barones de Satriestegui.
Con direccion á Cádiz, donde se embarcará para Cuba, salió tambien el marqués de Cienfuegos.
El duque de la Roca, que ha regresado de Sevilla, partirá el domingo para París, á fin de acompañar los restos de su hermano mayor (de buena memoria), que vendrán á reposar en el panteon de familia.

El comercio de Vigo.
El Sr. Cánovas del Castillo recibió ayer el siguiente despacho:
«Vigo 4.—Esta Cámara de Comercio en sesion celebrada anoche, acordó secundar las patrióticas iniciativas de la Cámara é Instituto Industrial de Tarraza, ofreciéndose al gobierno de S. M., para coadyuvar, en la medida de sus fuerzas, que sea fructífero y eficaz todo esfuerzo en estas críticas circunstancias, en interés de la patria.—El presidente, José Ramon Curbera.—El secretario general, Joaquin Perez.»

La Trasatlántica dotará sus barcos de Hermanas de la Caridad, que irán en departamentos de segunda, en las próximas expediciones.

Agua y nieve.
Ayer llovió en Salamanca, Guadalajara, Cuenca, Vitoria, Burgos, Córdoba, Valencia, Teruel, Albacete y Madrid, y nevó en Avila.
Los rayos X.

En el número 2 de la calle de Alcalá quedará hoy abierta al público una notable Exposicion de *Pruebas prácticas* de este curioso fenómeno que tan importantes aplicaciones ha de tener en

gran número de investigaciones, y que pondrán en guardia á muchos jóvenes de uno y otro sexo que hoy viven tranquilos, porque guardan sus secretos en una cajita, al ver que no hay cajita invulnerable para estos rayos tan fisgonés é indiscretos.
Los ensayos que anoche se hicieron ante los periodistas y otras personas invitadas, merecieron justos elogios al señor Mezquita y Fernandez, que hizo una clarísima exposicion del aparato.

LOS TEATROS

Comedia.
A la funcion de anoche (segunda representacion de *El hombre de mundo*), asistió S. A. R. la Infanta doña Isabel, acompañada de la señora marquesa de Nájera y del Sr. Coello.
El aspecto de la sala era brillantísimo.

Zarzuela.
Con la preciosa zarzuela de Gaztambide, *Un pleito*, hizo anoche su debut el joven tenor D. Manuel Guerra, que posee una extensa y bien timbrada voz, y canta con una delicadeza y expresion poco comun en un artista que comienza ahora su carrera artistica.
El público le dispensó una ruidosa ovacion, obligándole á repetir la preciosa romanza.
El Sr. Guerra será uno de nuestros mejores tenores de zarzuela.

Falanga.
Añoche se puso en escena la zarzuela *Los nuestros*, de los Sres. Estremera y Chapt, que fué tan aplaudida como en la noche de su estreno.
En la interpretacion se distinguieron Sofia Romero y Carreras.

Mañana se verificará por la tarde una escogida funcion, compuesta de las aplaudidas zarzuelas *La zingara*, *Los nuestros* y la cada vez más celebrada obra *La marcha de Cádiz*.
En la próxima semana se verificarán las *reprises* de las zarzuelas *Las amapolos* y *Las escopetas*, y el estreno de la en un acto de un reputado autor, musica de un aplaudido maestro, *Viva el Rey!*

Lara.
Mañana domingo, por la tarde, se pondrán en escena en este elegante teatro las aplaudidísimas obras, tituladas *La praxiana*, *Matrimonio civil* (dos actos) y *El bigote rubio*.
Por la noche, *reprise* del gracioso juguete titulado *Las hornigas*, y primera representacion, en esta temporada, del celebrado sainete de D. Vital Aza, *La reboteira*.

Novedades.
Añoche tuvo lugar en este teatro la primera representacion de *Traidor, inconfeso y mártir*, una de las obras maestras de Zorrilla.
La creacion hecha por Antonio Vico del papel de Espinosa, tuvo ayer un éxito más, siendo aplaudido con entusiasmo y llamado á escena infinidad de veces.
La señora Sala y el Sr. Perrin oyeron tambien muchos aplausos.

Romea.
Anteanoche se estrenó en el teatro de la calle de Carretas un lindo juguete cómico en un acto, titulado *El fraile descalzo*, original de los Sres. Liméndoux y Lopez Marin.
La obra gustó mucho, y los autores fueron llamados repetidas veces á escena.

Un libro nuevo de Zola.

Un nuevo libro ha comenzado á escribir el célebre novelista Emilio Zola. Su título es *Paris*, y formará parte de su trilogía *Lourdes*, *Rome*, *Paris*.
Interrogado acerca de su nueva obra, contestó Zola:
«Ninguna de mis novelas tiene la impresion de vida que habrá en ésta: las multitudes y los individuos desfilarán en ella, se codearán muchos personajes, y *Paris* será como un caldero en ebullicion: la vida intelectual, la vida del trabajo material, el palacio Borbon, la magistratura, la literatura, los artistas, todo cuanto constituye nuestra gran ciudad se verá representado en sus páginas. *Paris*, en conjunto, será una obra optimista, en donde se encontrarán mis ideas sobre la vida—y bien sabido es que amo la vida—y en donde pondré, en accion esta vez, la moral y las teorías que me son propias y que aparecen ya en *Lourdes*, y singularmente en *Rome*.»

DE POLO Á POLO

Pérdida de memoria.
A Wilkesbarre (Pensilvania) ha llegado Jason L. Miller, antiguo empleado de ferro-carril en la estacion de Leigh Valley, que desapareció en 1895, y relata una extraña historia que pudiera ser cierta, pues han ocurrido casos semejantes de pérdida de memoria.
Dice que una noche se vio atacado en la poblacion donde residia por un individuo que le robó despues de derribarlo, asestandole un terrible golpe en la cabeza con un instrumento contundente. Al recobrar el sentido se encontró dentro de un vagon de carga que era arrastrado con otros por una locomotora; volvió á perder el conocimiento, y al parecer, la memoria, pues vino á darse cuenta de su existencia á bordo de un buque que navegaba de Liverpool á Filadelfia.
El piloto de la nave donde venia como marino le tuvo por loco al oír sus preguntas, mas luego fué Miller recordando poco á poco parte de lo que aconteció; supo que había hecho dos viaes á Inglaterra y otros dos á las Antillas y América del Sur con nombre supuesto, y cree que al verse en algun puerto abandonado despues de la contusion que sufrió su cerebro, adoptó el oficio de marino, dándole en cuanto recordó á su mujer é hijos, quienes lo creian muerto, y recibieron con gran alborozo su llegada.

Curiosidades árticas.

El teniente Peary, que regresó de su viaje á los mares árticos, ha llevado á Nueva York multitud de objetos para el Museo de Historia Natural. Entre ellos se encuentran pieles de foca, morsa y renjifero, el esqueleto de una ballena blanca, cientos de pájaros, varias toneladas de fósiles, dos osos y 10 perros esquimales. Entre las curiosidades recogidas se encuentran, además, un equipo completo de esquimal, consistente en tiendas, cañoas, trineos, perros, ropa y cuantos artículos de uso personal emplean los habitantes de aquellas heladas regiones, y por primera vez se han tomado moldes en yeso de la cabeza, extremidades y cuerpo de esquimales, que son los primeros ejemplares anatómicos perfectos tomados de esos indígenas.

Baño de leche.
La actriz francesa Anna Held ha tenido que descender de las puras regiones

del arte para presentarse ante un juez de Nueva York y responder á la demanda para el cobro de 84 pesos que ha entablado contra ella un lechero recalitrante, quien solo entiende de negocios. Esa cantidad es el valor de 320 galones de líquido que la actriz no ha bebido. Un consumo inmoderado de cangrejos le habia quitado á su piel la tersura y blanco color que antes tuviera, y por consejo de su médico resolvió tomar baños de leche que hicieran desaparecer las huellas rojas dejadas en su epidermis por los crustáceos absorbidos. Pero el lechero, según dice la artista, desde el tercer día empezó á mandar leche ágría, y á pesar de sus protestas, persistió en enviarle un líquido bueno solo para convertirla en encurtido, y de aquí su resistencia al pago. La demandada manifestó que la receta era obra de su médico, quien la aconsejó se sumergiera en 40 galones diariamente para conseguir el resultado apetecido.

Rasgo de honradez.

Uno de los vigilantes nocturnos de la plaza de la Cebada encontré anoche un saco que contenía 730 pesetas, cantidad que entregó al interventor del mercado, y éste al dueño de la misma, despues de la oportuna comprobación. Ha sido nombrado juez de primera instancia del distrito de Buenavista, el abogado fiscal de esta Audiencia Sr. Valle. **Noticias de Marina.** Por el último correo de Cuba se han recibido en el ministerio de Marina los partes de campaña de los combatientes sostenidos últimamente por los cañoneros *Vicente Yañez Pinzon, Contramaestre y Ardilla.* En breve serán recompensados los alféreces de navío D. Luis Noral, D. Roberto Lopez y D. José García de Quesada, y el segundo médico de la Armada don Ramon de Robles, por su brillante comportamiento en el combate de Banes, á bordo del cañonero *Vicente Yañez Pinzon.* En breve saldrá pasaporte para Cartagena el primer médico de la Armada D. Emilio Alonso, destinado al batallón de infantería de Marina que se organiza para Filipinas.

ayer publicó el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra,* sobre la cuestión de la competencia en el asunto de la recluta. Parece que dicha real orden no ha producido la mejor impresion en el Tribunal Supremo. Por cierto que, en esta prevision, ya dijimos oportunamente que, despues de la última sentencia, al gobierno solo le incumbía callar y acatarla; hablando solo en las Cortes, si en su conciencia estima conveniente modificar lo establecido. Varias cartas de Cuba, hoy recibidas en Madrid, acusan impresiones menos lisonjeras que las de los correos últimos sobre el estado de la guerra.

Los valores públicos han presentado hoy muy buen aspecto.

ciantes que desde 1.º del mes actual todo anuncio pagará 10 céntimos de peseta, según ley de 14 de Octubre de 1896.

CANTARES.

Dá tu limosna á los pobres por quien sientas repulsion, que esa es la sola manera de que lo agradezca Dios.

No extraño que no comprendas del modo que yo te quiero; vales demasiado poco para poder comprenderlo.

Es tan mala mi memoria, que conserva los favores, de ella la traición se borra.

José Doz DE LA ROSA

CHARADA.

No se alcanza con dinero la primera con segunda; cuatro segunda es un ave que en el mercado no abunda; debido á una tercia dos, un día que me embarqué, por verdadero malagro de las olas me salvé. Tengo un amigo muy fino, á quien no me cansa oír, y á cada *todo* que dice á todos hace reír.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solución mañana).

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR: A RRE PEN TI MIEN TO.

Esto no lo inventamos: lo hemos oído. Sube con trabajo la cuesta de San Vicente una pobre mula que no puede arrastrar la carga, y unos transeúntes compasivos ayudan á tirar del carro. «¡Pobre animal! dicen las gentes. «Eso no es nada—exclama encogiéndose de hombros un individuo de aspecto triste—yo soy cesante, y hace ocho años que tiro de seis hijos.

CULTOS

Santo de mañana.—San Mauro, San Claudio, San Sinfirio, San Severo y San Severiano. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de Santa María, donde se celebrará misa mayor á las diez de la mañana que predicará el Sr. Sanz, y por la tarde, á las cuatro, continúa la novena á Nuestra Señora de la Almudena y predicará el P. Pompilio. En la Catedral misa conventual á las nueve y media. En la Real Capilla id. á las once. **Visita de la Corte de María.**—Nuestra Señora de la Concepcion en San Pedro, Capuchinas, Santiago, San Marcos, Monserrat ó en su iglesia; de la Medalla Milagrosa en San Ginés ó de la Salud en la Pasion ó en San Millán.

Funciones para mañana.

TEATRO REAL.—9.ª de abono.—Turno 3.ª.—A las 8 1/2.—Manon. **ESPAÑOL.**—Cuarto domingo de abono.—A las 8 1/2.—Don Juan Tenorio. A las 4 1/2.—Semiramis ó la hija del aire. **COMEDIA.**—A las 8 1/2.—Juan José.—El son que tocan. A las 4 1/2.—Gente conocida. **ZARZUELA.**—A las 8 1/2.—Un pleito.—Cinematógrafo.—A las 9 1/2.—Cuadros disolventes.—A las 10 1/2.—El chaleco blanco, con la banda de corbatas señoriotas.—A las 12.—La rueda de la fortuna.—Cinematógrafo. A las 4 1/2.—La rueda de la fortuna.—Cuadros disolventes.—El chaleco blanco.—Banda de corbatas señoriotas y ocho vistas del cinematógrafo Bernet. **LARA.**—T. 2.ª. impar.—A las 8 1/2.—El bigote rubio.—A las 9 1/2.—La robotica.—A las 10 1/2.—Las hormigas (reprise).—A las 11 1/4.—Tocino del cielo. A las 4 1/2.—La praviána.—Matrimonio civil.—El bigote rubio. **APOLO.**—A las 8 1/2.—Las mujeres.—El cinematógrafo.—A las 9 3/4.—Las zapatillas.—A las 10 3/4.—Los golfos.—El cinematógrafo.—A las 11 3/4.—Campanero y sacristán. A las 4 1/2.—Las zapatillas.—Las mujeres.—El cinematógrafo.—Los golfos. **NOVEDADES.**—A las 8 1/2.—Guzman el Bueno. A las 4 1/2.—Juan José.—El sueño dorado. **ESLAVA.**—A las 8 1/2.—La marcha de Cádiz.—A las 9 1/2.—Los nuestros.—A las 10 1/2.—Los acróbatas.—A las 11 1/2.—La marcha de Cádiz. A las 4 1/2.—La zingara.—La marcha de Cádiz.—Los nuestros. **PARISH.**—A las 8 1/2.—La chula.—A las 9 1/2.—Cuadros disolventes.—A las 10 1/2.—La tienda.—A las 11 1/2.—La isla de San Baladrán. A las 4 1/2.—Los hijos de Madrid.—Cuadros disolventes. **MARTIN.**—A las 8 1/2.—Gedeon.—A las 9 1/2.—Viva España.—A las 10 1/2.—El Sr. Lopez.—A las 11 1/2.—Gedeon. A las 4 1/2.—Militares y paisanos. **ROMEA.**—A las 8 1/2.—Charivari.—A las 9 1/2.—Ensalada rusa.—A las 10 1/2.—Charivari.—A las 11 1/2.—La caza del oso ó el tendero de comestibles.—El cinematógrafo Pahlé en todas las secciones. A las 4 1/2.—Ensalada rusa.—La caza del oso ó el tendero de comestibles.—Charivari.—La Gran Via.—El cinematógrafo despues de cada pieza. **CIRCO DE COLON.**—A las 4 1/2 y á las 8 1/2.—Dos grandes funciones.—Beneficio y despedida de la compañía, riñándose en ambas un décimo de la lotería.—Debut de los barristas americanos Frischi.—Debut de la troupe Izalber.—Debut del ventrilocuo Aragrev.—Los sin rivales Hernandez, Mr. Matheo, M. Bustin, el clown Santos y los principales artistas. **EUSKAL-JAI.**—A las 3.—Gran partido extraordinario. MADRID.—IMPRENTA DE EL CORREO.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde.

(DE LA «AGENCIA FABRA».)
La evacuación de Egipto.
Londres 7.—El Sr. John Morley, ex-ministro liberal, en un discurso pronunciado en Glasgow, ha preconizado la conveniencia de evacuar á Egipto. **Incendio en un teatro.**
Viena 7.—En el teatro de Carlos se ha producido durante la pasada noche un incendio que pudo ser fácilmente dominado. Atribuyese el siniestro á una mano criminal, pues el telon y algunos palcos se hallaban impregnados de petróleo. No ha ocurrido ninguna desgracia. El hecho se ha prestado á numerosos comentarios, atribuyéndose por unos á manejos anarquistas, y por otros á venganza personal. Afortunadamente no ha ocurrido la catástrofe que hubiera podido ocasionar. **La Bolsa de París.**
Paris 7.—Restablecida la normalidad despues de pasada la liquidacion y realizadas importantes ventas en exterior español por el fallecimiento de un gran especulador, se ha iniciado un movimiento muy favorable en los fondos españoles, hasta el punto de haber subido de ayer á hoy más de uno por ciento el primo pal signo de crédito de esta nacion. Si, como es de esperar, se realiza el anunciado empréstito en la Península, los valores españoles encontrarán un mercado muy favorable en el extranjero, porque se pondrá de manifiesto que, á despecho de las noticias pesimistas que propalan los laborantes cubanos, España cuenta con recursos propios para hacer frente á las necesidades de la guerra.—Fabra.

EL PRÉSTAMO DEL BANCO DE PARÍS.

Evaristo Nuñez, Manuel Cañamares, Ramon Serrano Carrasco, Nicolás Cuesta, Antonio Alique, Timoteo Barco, Luis Diaz Milian, Antonio Serrada, Cesáreo Gimeno y Angel Campos. Veremos á ver lo que hace ahora el señor ministro de la Gobernacion.

Se ha pagado ya el primer plazo del préstamo del Banco de París y los Países Bajos, al cambio de 2650 por 100. Como se recordará, el primer plazo de este préstamo fué de francos. 25.000.000 y como en su representación se cedieron pagarés á seis meses fecha, con descuento de 5 por 100 anual y medio por ciento de comision, y se renovaron en iguales condiciones por otros seis meses, descuento y comision que importan, francos. 1.500.000 resulta que el Tesoro español solo percibió líquido, francos. 23.500.000 que al cambio de 17 por 100 que por entonces se cotizaban los francos, produjeron pesetas. 27.495.000 Los 25 millones de francos, al cambio de 2650 por 100 á que se han pagado, importan pesetas. 31.625.000 Por consiguiente, el quebrantamiento real sufrido en la operacion, es de pesetas. 3.130.000 más los gastos que haya ocasionado y ocasione la remesa de los billetes hipotecarios dados en garantía, y su custodia en el Banco de Francia. Sale, pues, la operacion á 15:02 por 100, tipo bien distante de aquel de 12 por 100 á que operó Bravo Murillo, que parecía enormemente caro á los Sres. Cánovas del Castillo y Navarro Reverter. Aún recordamos aquellos iracundos artículos con que contestaba el gobierno nuestras censuras, en los que se afirmaba que la operacion era inconcebiblemente barata, que por ella se abaratarían los cambios, y que sobrevendrían no sabemos cuántas dichas y bendiciones. El tiempo ha venido, por desgracia, á confirmar nuestras predicciones, y á justificar una vez más cuán justas son las censuras que nos merecen las desechadas concepciones financieras del señor Navarro Reverter. Todavía tenemos que sufrir el segundo calvario: el pago del segundo plazo en Diciembre; y quiera Dios que para entonces no den los francos otro salto tan grande como el de 17 á 2650 por 100, con que se ha liquidado el primer plazo del empréstito.

Para los heridos de Filipinas.

Barcelona 7 (10:20 mañana). El Centro militar ha iniciado una suscripción regional para socorrer á los soldados que regresen de Filipinas heridos ó enfermos. La idea ha sido acogida favorablemente.—*Mencheta.*

Han conferenciado con el general Beránger el teniente general Sr. Pando y el contralmirante Sr. Martinez Arce.

El general Polavieja.

Su embarque. Barcelona 7 (4:40 tarde). Se ha verificado sin novedad el embarque del general Polavieja y su acompañamiento, en el vapor *Alfonso XIII.* En los muelles habia numeroso gentío, que aciamó al general. Las autoridades le han despedido á bordo del vapor. El embarque terminó á las tres y media.—*Mencheta.*

Los astilleros del Nervion.

Esta tarde se han reunido, presididos por el general Beránger, en el ministerio de Marina, los diputados Sres. D. José Martinez Rivas y D. Adolfo Urquijo, y el director del material, asesor é intendente general del ministerio, celebrando una importante conferencia para acordar sobre la liquidacion de los antiguos hechos á la Sociedad Astilleros del Nervion para terminar la construccion de los acorazados *Infanta María Teresa, Vizcaya y Oquendo.* Según las referencias oficiales, los señores Martinez Rivas y Urquijo se manifestaron deferentes á cuanto el ministro les indicó para llegar á términos de conciliacion en un asunto que en un principio no parecia de fácil solucion y que la hajtencia de una manera satisfactoria para los intereses del país y de la sociedad propietaria de los Astilleros, aprobándose las bases de la liquidacion definitiva que permitirá la entrega inmediata del establecimiento á sus propietarios y el reembolso en forma equitativa á la Hacienda de las cantidades anticipadas con el objeto de la terminacion de los citados buques.

De Barcelona.

Los anarquistas.—La corbeta «Stefano». Barcelona 7 (1 tarde). El juez militar, Sr. Marzo, ha subido al castillo de Montjuich para leer á los anarquistas procesados los cargos que resultan contra ellos. Trátase de poner á flote la corbeta *Stefano.* El capitán es dueño del buque. El cargamento de éste le costó 23.000 liras, está desesperado y se teme pierda.—*Mencheta.*

FILTRO HOVVATSON

El más depurador, práctico y de filtracion extraordinaria. *Esparteros, 3, El Angel.*

SOCIEDAD «LA NITRAMITA»

Esta Sociedad manifiesta á su clientela que acaba de recibir de Bilbao el telegrama siguiente: *Incendio fábrica por causa desconocida, un obrero herido.* A fin de evitar que los consumidores de nitramita puedan ser sorprendidos por noticias exageradas que tiendan á perjudicar los intereses de esta Sociedad, se les advierte que se han tomado medidas inmediatas para contrarrestar este extraño suceso que, por estar llena la fábrica de cartuchos de nitramita, que desaparecieron en el incendio, ha venido á probar una vez más la absoluta inocuidad de este producto. La Sociedad, que dispone de poderosos medios, procurará satisfacer sus pedidos á la mayor brevedad.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL 7 NOVIEMBRE 1896 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Ultimos precios.

| | Dia 6 | Dia 7 | Diferencia |
|----------------------------------|--------|--------|------------|
| 4 0/0 perpét. int. c. | 61 65 | 61 95 | + 0 30 |
| Id., id., série E..... | 61 65 | 61 95 | + 0 30 |
| Id. fin mes. | 61 75 | 62 05 | + 0 30 |
| Id. fin próximo... | | | |
| 4 0/0 perp. ext. c.. | 72 65 | 72 90 | + 0 25 |
| Id. fin mes. | 72 60 | 72 95 | + 0 35 |
| Id. fin próximo... | | | |
| 4 0/0 amortizable.. | 73 60 | | |
| Billetes Cuba 1886 | 85 05 | 85 35 | + 0 30 |
| Billetes Cuba 1890 | 71 90 | 71 80 | - 0 10 |
| Banco de España.. | | | |
| Banco Hipotecario | | | |
| Id., oblig. 5 0/0... | | | |
| Id., cédulas 5 0/0.. | 102 50 | 102 50 | » |
| Id., cédulas 4 0/0.. | | 93 00 | |
| Comp. arrendataria de tabacos... | | | |

Cambios sobre el extranjero.

PARIS
A la vista, 26'95 por 100 beneficio papel
A 8 dias vista, 00'00 por 100 id.

LONDRES
A la vista, lib. esterlina, 00'00 ptas.
A 8 dias vista, idem, 00'00.
A 60 dias vista, idem, 00'00.
A 90 dias fecha, idem, 00'00.

Paris 7 (12:05 t.)—4 0/0 exterior, 57'44.
Londres 7 (10:55 t.)—4 0/0 exterior, 57'38.

ASPECTO DE LA BOLSA.

Los fondos de nuevo en alza. Los mejores cambios de la Deuda exterior que comunica el telegrama de las Bolsas extranjeras, han determinado la corriente en alza que hoy señala la cotizacion. Desde el comienzo de las operaciones puede decirse que se estableció la mejora que han tenido en el curso de la contratación los cambios de los efectos públicos, pues á primera hora se tenia el cambio de París de 57'44 y el de Londres de 57'38, que representan la ventaja indicada con relacion á su cotizacion de ayer. No por esto ha variado el rumbo en alza que hace tiempo trae la contratación de giros sobre el extranjero: los francos se han cotizado con el beneficio de 27 por 100 y 26'95 en este orden en operaciones de partida. No se ha publicado cambio de cotizacion de libras esterlinas. Como ayer, solo se ha publicado en las acciones del Banco de España el cambio de 385 por 100 de pequeñas cantidades. Las de Tabacos tambien en cortas partidas han tenido el cambio de 209. El 4 por 100 interior al contado á 61'95, y á fin de mes, de 61'85 á 62'05 por 100, y con prima de 50 céntimos, á 62'50. El 4 por 100 exterior, de 72'85 á 73 por 100, cerrando á 72'95 al contado, y con los cambios de 72'90 y 95 á fin del corriente mes. No se ha cotizado en partida la Deuda amortizable. Las obligaciones del Tesoro á 100'50 y 100'55. Los billetes de Cuba de 1886, á 85'15 y 35, y los de 1890, á 71'90 y 80. Las cédulas del 5 por 100 del Banco Hipotecario, á 102'50, y las del 4 por 100, á 93.

Despues de la Bolsa.
A las cinco.—Continúa la demanda de papel despues de cerrado el *parquet*, y á esta hora queda corriente el cambio de 62'20 por 100 dinero.

(DE LA «AGENCIA FABRA».)
Paris 7.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 57'43, 57'62, 57'81 y 57'93.

Á LOS ANUNCIANTES

Advertimos á los señores anun-

Los procesos municipales.

Como en otro lugar anunciamos, se ha celebrado la *vistilla*, en la seccion primera, en la causa conocida con el nombre del Almacén de la Villa. El fiscal, Sr. Ciudad, según de público se decía, ha pedido el sobreseimiento.

Correo de Filipinas.

El dia 12 del corriente saldrá de Barcelona para Manila un vapor de la Compañía Trasatlántica, conduciendo tropas á aquel Archipiélago. Este buque, como todos los extraordinarios, llevará correspondencia.

El teniente de Ingenieros Sr. Figueras.

La prensa de esta mañana, refiriéndose á telegramas particulares recibidos ayer en Madrid, da la noticia de haber fallecido en la trocha del Júcar, donde se hallaba dirigiendo la construccion de un puente de campaña, el teniente de Ingenieros D. Julio Figueras, que, recién salido de la escuela del cuerpo á que pertenecia, era considerado por sus compañeros y sus jefes como un oficial en quien por su ilustracion y espíritu militar debian fundarse grandes esperanzas. Ha muerto á los veintidos años, en cumplimiento de su deber, única circunstancia que puede servir de lenitivo, y aun de orgullo, á su atribulada familia. A toda ella, y en particular á su señor padre, el comandante de Infantería D. Manuel Figueras, enviamos la expresion de nuestro sincero dolor.

Muerte repentina.

En la prolongacion de la calle de Jorge Juan, y en la parte que da al campo llamado del Montañés, ha sido encontrado esta mañana el cadáver de un hombre, al parecer muerto repentinamente. Practicadas las oportunas diligencias, resultó ser el muerto un albañil llamado Cirilo Lopez Peñalver, de veintiocho años de edad y habitante en la calle de Castelló, núm. 18.

Balace del Dia.

En medio de tantas brumas, ha surgido hoy el resplandor de la salida del general Blanco á operaciones, lo cual ha producido buena impresion.

Con el ministro de Hacienda han conferenciado esta tarde los señores

marqués de Comillas, Usia, Rolland y otros banqueros, sobre la operacion de crédito pendiente. Las versiones sobre el tipo de emision siguen siendo diferentes, pues mientras algunos hombres de negocios creen probable el tipo del 93, en el ministerio de Hacienda parece inclinada la aguja al tipo de 95. El pago se dividirá en tres plazos, y la suscripcion se abrirá el 16. Para ultimar todos estos detalles, el Consejo del Banco de España se reunirá el lunes por la tarde. La suscripcion solo se celebrará ahora por 200 millones, según hemos oído, si bien la prensa oficiosa ha indicado que, si la suscripcion excede de esta cifra, el empréstito se ampliará hasta la cifra que el público suscriba. El presidente del Tribunal Supremo, Sr. Isasa, ha conferenciado esta tarde con el general Azcárraga, suponiéndose que esta conferencia está relacionada con la real orden que

EL GENERAL BLANCO en operaciones.

El ministro de la Guerra ha recibido hoy el siguiente telegrama: «Manila 7.—Capitan general á ministro Guerra: Salgo hoy para Cavite, donde empezarán en breve operaciones activas.—Blanco.»

Escándalo en Guadalajara.

Hemos recibido una hoja extraordinaria de *La Alalaya*, en que se da cuenta del único escándalo ocurrido en dicha capital al constituirse la Diputacion. El gobernador se presentó en el local, acompañado del alcalde, del secretario y oficial primero del gobierno y agentes de Orden público. Se procedió á la eleccion, y el secretario leyó 10 candidaturas con el nombre de D. Roman Morenos Arauz, y nueve con el de D. Nicolás Cuesta, guardando en el bolsillo las candidaturas escritas en el momento en que todos los diputados liberales, silvestristas y republicanos protestaron y exigieron la exhibicion y comprobacion de las mismas. Este es el hecho esquetó y sin comentarios de la mixtificacion cometida. Suscriben esta declaracion los diputados Ricardo Martínez, Emilio Igonson,

VIGOR del CABELLO

del Dr. AYER

Es el mejor cosmético

Hace crecer el Cabello

DESTRUYE LA CASPA

Y con su uso el cabello gris vuelve a tomar su color primitivo.



El Vigor del Cabello del Dr. Ayer está compuesto de los ingredientes más escogidos. Limpide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó rasposo, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un período avanzado de la vida. Cura los humores y la cozección.

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Preparado por el Dr. J. C. AYER y CA., Lowell, Mass., E. U. A.

Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "Ayer" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Fosfato de Hierro soluble

DE LERAS

Farmacéutico, Doctor en Ciencias, Inspector de Academia, Caballero de la Legión de Honor.

Los Fosfatos forman una de las bases del esqueleto humano, y combinados con el hierro, constituyen uno de los principios elementales de nuestra sangre. No hay duda que uniendo estos dos elementos en un medicamento exclusivo de **asimilación perfecta y fácilmente oportado** por los más delicados estómagos, se lograría á crear el reconstituyente por excelencia. Tal es el resultado de todas esas preparaciones no es otro que el de producir la constipación ó estreñimiento ó el de irritar los intestinos.

Las píldoras, polvos y grajeas con base de hierro, hasta ahora conocidas, tienen el gran inconveniente de contener el hierro al estado insoluble y, por consiguiente, de encomendar su digestión á un estómago ya enfermo y fatigado. El resultado de todas esas preparaciones no es otro que el de producir la constipación ó estreñimiento ó el de irritar los intestinos.

El Fosfato de Hierro de Leras no ocasiona ninguno de esos accidentes. No estriñe ni ennegrece jamás la dentadura. Es un líquido claro y trasparente sin sabor; cura con prontitud:

- La Anemia,
- La precocidad,
- Las Calambres de estómago,
- El linfatisimo,
- La Palidez,
- La Lencorrea,
- El desalbecimiento,
- La debilidad,
- Las afecciones nerviosas,
- El enfriamiento.

Excita el apetito y ayuda la digestión, produciendo los efectos más favorables en las niñas en via de desarrollo, así como regulariza la época mensual de las Señoras.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT y C.

Casa GRIMAULT y C., Paris
8, Rue Vivienne, 8

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

Se vende papel por mayor, en la Administración de este periódico, Libertad, 29.

SERVICIOS

DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:

El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.—El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.—El 30 de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana, los mismos días.

Retorno.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El 30, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para los de Liverpool, Hamburgo, Nantes y Burdeos. El 30, con escala en Puerto-Rico el 4 ó 5, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor *Ciudad de Cádiz*, saldrá de Cádiz el 10 del corriente.

LÍNEA DE FILIPINAS

con escalas en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapoor; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Kurochén y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcutta Saigón, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hyogo y Yokosma.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 4 de Enero de 1896. De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 23 de Enero de 1896.

El vapor *Alfonso XIII*, saldrá de Barcelona el 7 de Noviembre.

LÍNEA DE BUENOS-AIRES

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

LÍNEA DE FERNANDO POO

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea. Cuatro viajes al año, partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA

LÍNEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TANGER

El vapor *JOAQUIN DEL PIELAGO* sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.—Rebajas á familias.—Precios convencionales por camarotes de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encomendará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS

DE ESPAÑA

Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Ofrece á los anunciantes é industriales combinaciones de publicidad en condiciones de precio excepcionales. Envía tarifas á las personas que las pidan.

SE ADMITEN ESQUELAS DE DEFUNCION Y ANIVERSARIO
6 Y 8, ALCALA, 6 Y 8
Teléfono 517

SOLUCION COIRRE

El más poderoso reconstituyente en todos los casos de Agotamiento de fuerzas, Anemia, Clorosis, Tisis, Ceguera, Escrófulas, Inanición, Bajerecencia de los huesos, Desarrollo débil, Ineptitud, Dispepsias ó Digestiones laboriosas y Enfermedades nerviosas.

COIRRE, Farmac., 79, rue de Cherche-Midi, PARIS.

RIVAS Y SANZ

Camisería II, PRÍNCIPE, II. Novedades

Dos magníficos regalos á nuestros compradores

Guantes cabritilla superior y piel precio 2 y 2.50 pías. Corbatas novedad, modelos elegantes, 3 por 5.50. Calcetines ingleses, pura lana, 1/2 do. precio 1/4

PARAGUAS, IMPERMEABLES, PLAIDS, MANTAS DE VIAJE

Grandes novedades.—Precios baratísimos

LA ROSARIO

EL REY DEL TOCADOR

GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPAÑIA.—SANTANDER

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

al que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS 10 años de éxito. Premiado con medallas de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Única aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre sus similares.—Frasco, 14 reales.—FARMACIA DEL DR. PIZÁ, PLAZA DEL PINO, N.º 6.—BARCELONA y principales de España y América.

Se necesitan oficiales de zapalero. Tesoro, 15, 3.º deha.

Sociedad General de Anuncios DE ESPAÑA

Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Ofrece á los anunciantes é industriales combinaciones de publicidad en condiciones de precio excepcionales. Envía tarifas á las personas que las pidan.

SE ADMITEN ESQUELAS DE DEFUNCION Y ANIVERSARIO
6 y 8, ALCALÁ, 6 y 8
Teléfono 517

PROFESOR

Se dan lecciones de Ciencias y Letras á domicilio ó en su casa.—Precios económicos.—Calle de Argensola, 2. 4.º

FAJAS HIGIÉNICAS

umbilicales, matriz, sobreparto y para reducción del vientre, hechas y á medida, últimos adelantos. Especialidad en medias óásticas contra la hinchazón (varices), **CARRETERAS, 13, frente al café Pombo y Gobernación, BAZAR QUIRURGICO.**

Esquelas de defuncion

Se admiten en la Administración de este periódico, Libertad, 29, hasta las seis de la tarde.

PURGANTE

El más suave y eficaz de cuantos se conocen es el **Sedlitz Gustavo Chanteaud**. Este Sedlitz granulado, de efectos seguros nunca produce irritación en las vías digestivas, refuerza la sangre, excita el apetito, despeja la cabeza y expulsa siempre los malos humores. No confundirlo con otros similares y exigir siempre el Sedlitz Gustavo Chanteaud, con la marca registrada que antecede.

SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

Frasco 2,50 Ptas.—Cajas de metal á propósito para los que viajan 1 Pta.

Único preparador: **GUSTAVO CHANTEAUD, Farmacéutico,** 105, Rue Vieille-du-Temple, PARIS

IBARRA Y COMPAÑIA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios. Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.

Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla. Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Dirección y D. Joaquín de Haro consignatario.

EL CRÉDITO AGRÍCOLA Y EL AHORRO

Se vende á DOS pesetas en las principales librerías, y se remite libre de franquicia á los suscriptores de EL CORREO que manden su importe en sellos de franqueo ó giro de fácil cobro.

EL PAJE

DEL DUQUE DE SABOYA

POR ALEJANDRO DUMAS

Seria la una cuando Procopio se reunió con sus compañeros Ivoonnet, los dos Saarfenstein, Maldiente, Pillacampo, Laetancio y Malamuerte.

Con respecto al poeta Fracasso, en vano le esperaron, pues no apareció. Unos a deanos, interrogados por Procopio, dijeron que habían visto un cadáver colgado de un árbol, precisamente en el sitio donde tuvo lugar la refriega de la veda del 10, y Procopio pensó juiciosamente que el susodicho cadáver no podía ser sino el de Fracasso.

¡Ineliz poeta! Su consonante le fué fatal.

CAPITULO XXXII.

EL ASALTO.

Puesto que la victoria de San Lorenzo y la llegada de Felipe II delante de San Quintín no acarrearán la rendición de la plaza, puesto que sin respetar Coligny la majestad real, en vez de rendirse hacia silbar una impertinente bala á los augustos oídos de aquel monarca, era indudable que la ciudad estaba decidida á defenderse hasta el último apuro.

Por lo tanto, acordó atacarla sin tréguja ni descanso. Hacía diez días que había comenzado el sitio, y era menester acabar cuanto antes con la terquedad de aquellos atrevidos paisanos que todavía osaban re-

sistir, cuando habían perdido toda esperanza de auxilio, teniendo únicamente en perspectiva una ciudad tomada por asalto y todos los horrores que suelen venir en pos de semejante suceso.

A despecho de las precauciones por Coligny adoptadas para ocultar á los sanquintineses la derrota del condestable, la noticia corrió luego de boca en boca; pero, cosa extraña, y el mismo almirante lo confiesa! más impulso á los militares que á los paisanos.

Por lo demás, la gran dificultad en que comenzó á tropezar Coligny, y la que desde el principio le había embarrasado, fué la de hallar obreros que reparasen los estragos de la artillería, sobre todo en la muralla de Remicourt, la cual no podía ya defenderse desde la llegada del ejército inglés, que había enviado unas doce piezas de artillería á Carondelet y Julian Romeron.

En efecto, habiase establecido una batería en la azotea de la abadía de San Quintín de la Isla, según tenemos dicho, otra en las alturas del arrabal, y ambas hacían fuego sobre la muralla de Remicourt, desde la puerta de la Isla hasta la torre Roja; de suerte que los trabajadores descubiertos de pies á cabeza y expuestos al doble fuego de la artillería inglesa y española, no se atrevían á llegar á la muralla, la cual amenazaba derrumbarse á cada instante.

Allanó Andolet el inconveniente mandando trasladar á la muralla todas las lanchas viejas que se hallaron en el Somna para emplearlas como parapetos. Al anochecer emprendieron Frantz y Henrich esta pesada tarea, y á medida que ponían las barcas de través sobre la muralla, los zapadores las llenaban de tierra. Así se colocaron cinco en una noche, y entonces los soldados reaparecieron en

el baluarte y los trabajadores prosiguieron su faena.

En el interin, los sitiadores habían emprendido un nuevo camino cubierto condirección á la torre del Agua, y otro frente al molino de la Cortina de Remicourt.

El almirante mandó desempear las calles con objeto de arrojar los adoquines desde lo alto de las torres y molestar á los zapadores españoles; pero los castones que los cubrían los resguardaban en gran parte de aquellos proyectiles, permitiéndoles continuar la destructora obra.

Para animar Felipe II á los artilleros españoles á establecer sus baterías, iba algunas veces á presenciar sus trabajos. Conoció un día el almirante, y llamando á los más diestros arcabuceros, indicóles el régio blanco; al punto silbó en torno del monarca una granizada de balas, y Felipe, que á todo evento se hacia acompañar de su confesor para tener siempre á la mano una absolución *in extremis*, volvióse al sacerdote, diciéndole:

—¿Qué os parece esta música, padre?

—Muy despacífico, señor,—respondió el religioso.

—Lo mismo opino yo, y no comprendo por qué agrada tanto á mi padre el Emperador Carlos V.... Vámonos, vámonos.

Y en efecto, el rey de España y su confesor se fueron.

Los trabajos no terminaron hasta al cabo de nueve días, y el rey de Francia no perdía por cierto el tiempo que el almirante y los buenos sanquintineses le ganaban.

Durante aquellos días mandó Felipe traer de Cambrai toda la artillería posible, de suerte que todo el espacio comprendido entre la torre del Agua y la de San Juan formaba una batería de 50 cañones, que disparaba contra un lienzo de muralla de unos 1000 metros.

Por otro lado, las baterías flamencas del callejón del Inferno habían prosiguido el fuego atacando la cortina del Mercado Viejo y la del cuerpo de guardia Damuse, en tanto que las baterías inglesas, divididas en dos secciones, ayudaban por una parte á la artillería española de Carondelet y Romeron, y por otra, á las órdenes de lord Pembroke, arrojaban de las alturas de Saint-Prix proyectiles al arrabal de Pontoilles y á la torre de Santa Catalina.

La ciudad de San Quintín estaba completamente envuelta en un círculo de fuego. Por desgracia los vestuos muros que daban frente á Remicourt, es decir, el punto atacado con más encarnizamiento, solo tenían de sillería la superficie, y eran muy endeble para tan larga resistencia.

A cada nuevo disparo temblaba toda la muralla, cuyas piedras iban desprendiéndose.

Rodeada de un grandísimo volcan en erupción, la ciudad semejaba la salamandra antigua encerrada en un capó de llamas. Cada bala de cañón arrojaba un sillar de la muralla ó comovía una casa, y los barrios de la Isla y de Remicourt ofrecían el aspecto de unas vastas ruinas. Al principio trataron de apuntalar las casas; mas apenas lo estaba una cuando la inmediata se desplomaba arrastrando la casa y sus puntales. Á medida que se derrumbaban las casas de los infelices moradores de aquellos barrios, refugiábanse en el de Santo

Tomás, el menos expuesto al fuego; y tal es el amor á la propiedad, que no abandonaban sus moradas hasta que las veían vacilar y próximas á caer, y algunos lo hicieron con tal lentitud, que quedaron sepultados bajo los escombros.

Y sin embargo, del seno de aquella desolación, de en medio de aquellas ruinas, ninguna voz se alzó que hablara de rendirse. Cada cual estaba convencido de la santidad de su misión, y no parecía sino que entre sí decía: Ciudad, casas, murallas, ciudadanos, soldados, todos sucumbiremos; mas sucumbiendo, salvaremos á Francia.

Aquella tempestad de fuego, aquel huracán de hierro, duró desde el día 22 hasta el 26. El 26 de Agosto la muralla presentaba el aspecto de un gran lienzo de piedra calado y recortado, en el que la artillería flamenco, española é inglesa había abierto once brechas, todas practicable.

A cosa de las dos de la tarde callaron de pronto las baterías enemigas, sucediendo un sepulcral silencio á las espantosas detonaciones que sin cesar se habían oído por espacio de noventa y seis horas; y al observar que los sitiados se acercaban en tropel por caminos cubiertos, creyóse llegado el momento del asalto.

Precisamente una granada acababa de prender fuego á unas cabañas situadas cerca del convento de franciscanos, y empezábase á extinguir el incendio, cuando de repente sonó por la ciudad el grito de *¡Las murallas!*

Coligny acudió, invitando á los habitantes á que dejaran arder sus casas para ir á defender los muros. Abandonaron ellos sin murmurar las bombas y los cubos, y empufando los arcabuces y picas, acudieron á las murallas. Solo se quedaron las mujeres y los niños para